

TIEMPO



SAN RAMON. C. R. || No. 48 || Vale ¢ 0,10
5 de Mayo de 1946.

A Rafael Angel Caballero Madrigal y Dinorah Granados Lobo

En sus nupcias

Entre la caña y su miel
como un presente del cielo,
cultivó su flor de anhelo
el bondadoso *Rafael*.
Angel, estrella y joyel,
brillo y lumbre de lucero,
fueron premio al *Caballero*
batallador y formal.
que tejiera un *Madrigal*
á su novia placentero.

Y *Dinorah* ...Novia buena
la de los ojos rasgados,
en los carmenes *Granados*
brotó como una azucena.
Bajo la tarde serena
al altar se dieron cita,
y en una paz infinita
de placeres un portento,
trocaron en dicha el cuento
del *Lobo* y caperucita.

REINALDO SOTO E

4 de Mayo 1946

Pensamientos

La rutina y la inferioridad le dicen al oído:
Hoy no; mañana. Hoy no tengo dinero.
Hoy no te go tiempo. Mañana, mañana, mañana...

EDITORIAL.

Gesto simpatiquísimo

Casualmente oímos el viernes en la noche una transmisión de una de los radios de la República de Colombia y hemos quedado gratamente impresionados.

El señor Presidente Provisional, señor Lleras Camargo llamó a la Casa Presidencial a los Candidatos a la Presidencia de la República, para decirles que los micrófonos de la Casa Presidencial estaban a la orden para que ellos le dijeran a sus partidarios lo que a bien tuvieran, y fue así como oímos a cada uno de ellos, hablarle a su pueblo, en especial a sus partidarios, desde la propia mansión presidencial. Ahora, díganme, ¿no es esto un gesto simpatiquísimo?

A mayor abundamiento, en su discurso, el señor Presidente le decía al pueblo: ustedes tienen pleno derecho para quejarse y acusar criminalmente, a cualquiera de mis representantes o empleado público que falte a sus deberes, cometiendo alguna arbitrariedad, que si bien mi Presidencia termina muy pronto, los derechos a la justicia seguirán su curso normal y, desde luego, el castigo caerá sobre los culpables.

Si estas palabras no fueron dichas para la exportación, estamos creyendo que aún hay hombres dignos, respetuosos a los cánones de la Ley, sin ambiciones bastardas y respetuosos a los mandatos del pueblo, y que uno de esos hombres es el señor Lleras. (Pasa a la página 8)

H
050
T562
C.R

Campo pagado.

Una carta

Señores Lic. Franklin Vega, Rodrigo Valverde,
José M. Badilla, Rafael Mora y Jorge
Rodríguez.— Ciudad.

Estimados amigos y compañeros de lucha por la redención de las libertades patrias:

El gesto de Uds., puesto públicamente de manifiesto hoy primero de mayo de 1946, de común acuerdo con todas las demás dignas y altivas Municipalidades del país, como reproche y protesta ante el desgobierno de don Teodoro Picado, es una lección viva que nos habla muy alto del civismo, tal vil y cobardemente escarnecido durante las elecciones recién pasadas, y un ejemplo cívico para la juventud costarricense, a quien queremos ver sana, dentro del más sano y hermoso principio democrático.

Ingenuidad que dejenera en los límites de la mala fe, esa con que el enemigo político ha creído sorprendernos al juramentar la nueva Municipalidad, concebida por políticos corrompidos.

Nosotros conocimos el trámite con la Ley; pisoteándola como en tantos aspectos de las pasadas elecciones, el Gobierno pondría su aprobación a cualquier desmán. De manera que eso no nos ha sorprendido, como tampoco nos sorprendió, la pompa con que celebraron triunfos apócrifos.

Me llena de satisfacción, pues, felicitar tanto a Uds. como a las Municipalidades que pospusieron sus intereses en aras de la Patria ofendida y les invito cordialmente a continuar a cómo de lugar, por la ruta de la reivindicación, aun a costa de nuestras vidas.

Esperemos que llegue el momento de las estúpidas amenazas del payaso arrodillado ante el

amo ruso, del ya célebre malabarista de la política oficial Manuel Mora y, entonces, cuando sus provocaciones hubieren agotado nuestra paciencia, probémosle que sabemos también, como hombres dignos, oponer la fuerza de nuestro brazo a la fuerza de sus gesticulaciones y alaridos, porque todavía, dichosamente, tiene nuestra Costa Rica querida, hijos dispuestos a defenderla de esa nueva marca de innobles filibusteros.

Muy atto. amigo de Uds.

Humberto Mora C.
Cédula 66984.

Villa Colon

en TIEMPO

El 27 y 28 de abril se celebró un gran Turno en esta población a favor del Salón de Cine y Catecismo que el entusiasta padre Ramón S. Varela está construyendo.

El edificio en donde estará el salón de sanas distracciones es muy elegante, bien construido y dará mucho valor a Villa Colón.

Felicitamos al padre Varela por su espíritu progresista

Redactor Corresponsal

Conocimientos

Para afilar bien unas tijeras, córtese con ellas varias veces un pedazo de papel de lija. Selecciones

Tierras libres para la fundación de una Colonia agrícola

El luchador del campo, sintiendo ya el cansancio de los viejos terrenos que por tantos años le han dado su sustento, busca la expansión y fertilidad de los bosques ubicados en terrenos libres; tal es el caso que lacónicamente trataremos de esbozar.

Un grupo de amigos integrado por habitantes de Piedades Sur y de este Centro, tratan de establecer una colonia en los terrenos libres que quedan en las fundaciones de Piedades Sur y Norte.

Están estos terrenos libres a 3 y media o 4 horas a pie de esta ciudad; son tierras fertilísimas para toda clase de cultivos, muy buenas aguas y maderas y de un clima magnífico.

Importantes vecinos de Piedades Sur, entre ellos Rafael Vásquez, don Gabriel Barrantes y otros, hicieron las gestiones para que Fomento y Agricultura enviaran un Ingeniero en vía de exploración, y tenemos el placer de comunicar a nuestros lectores que hoy entrará hasta aquellas regiones el Ingeniero, señor Otto Delgado, por recomendación del Instituto Geográfico, quien en compañía de vaqueanos, y de los señores Rafael Vásquez, su hijo Luís y Albino Molina, tratarán de hacer un estudio y demarcación de los terrenos libres donde se piensa establecer la nueva colonia agrícola.

Reina gran entusiasmo en varias personas del centro y lugares vecinos por este suceso, y nosotros, al secundar esa idea magnífica, estamos cumpliendo uno de los renglones de nuestro programa: hacer Patria tratando de incrementar, por todos los medios nobles, esa fuente de riqueza que se llama Agricultura.

TIEMPO

Director:
MARCO TULIO ACOSTA P.
Redacción y Administración:
IMPRENTA ACOSTA SAN RAMON

Semanario de

Información
Política, Religiosa y de Interés general
Literatura Versos
Completamente independiente

En serio y en Broma

PALIQUES

Estimado y buen Juanico:
Creo que sin lugar a dudas, tu Testamento de Judas es sabroso, justo y rico; solo faltó el abanico para que tomando en cuenta la calurosa indumentaria que se gasta cierto cura, como toda fiel criatura algo más fresco se sienta.

A Marcial no le ha gustado tu regalo tan bonito, y se mantiene en un grito furioso y malhumorado; como le quiero he pensado ya que vive tan flaquito, obsequiarlo con un frito que me ha traído del rastro, el bueno de Suso Castro, con manteca "El Cochinito".

En fórmula consabida dijo Judas al Doctor: vea que en cuestiones de amor si es de sulfa, ni la mida; para curar una herida o punzada de una espina, o un aruño de gallina,

no queda nada mejor que evitar el estertor con pura Penicilina.

Una caja de hojalata al Municipio de aquí, por un olvido omití para que guarde la plata; pues no deja de ser riata que por tanta buena fe, toda empantanada esté haciendo muchas cosquillas, esa "goma de estampillas" al pulpo de San José.

Hoy te cuento a ciencia cierta sólo nuevo hay por acá, el viaje sobre cubierta de Ovares a Panamá.

Ya que te hablo antes de olvido señalar es necesario, en el chico Semanario cosillas que han sucedido. Te digo, amigo querido, hay que formar alegato sobre todo lo insensato y muy bien basado en esa, labora para el progreso con tu afectuoso TORCUATO

La Dirección

Agradece mucho a "Diario de Costa Rica" la reproducción que de su editorial "Los dineros del Centenario" hizo en su edición correspondiente al viernes 3 de mayo.

La ejecución de esta Ley, tiene muchas cosas en qué pensar. Por ejemplo: siendo las "estampillas" para cubrir los gastos que ocasionara la edición de dos libros, ¿por qué se hizo una emisión de sellos de tantos valores y de una suma total tan grande?

Por qué no se llamó a concurso para escoger los proyectos del dibujo o dibujos que debieron haber llevado dichos sellos, sino que se escogió el dibujo arbitrariamente?

Y así por el estilo, tenemos otras anotaciones a esa Ley.

Bodas

El domingo recién pasado, se unieron por los lazos del amor, jurado ante el Altar, los estimables jóvenes, el señor don Fernando Mora García y la señorita Cecilia Mora Bustamante, ambos, destacados miembros de nuestra sociedad.

—Ayer sábado, también se juraron amor eterno, el esforzado trabajador don Rafael Caballero y la guapísima señorita Dinorah Granados.

Para las dos parejas, TIEMPO desea muchas felicidades.

Agradecimiento

Tengo el platee de hacer pública manifestación de agradecimiento a los señores Doctores Mario Gamboa y Carlos Luis Valverde que operaron a mi hijo RAMON, así como también a Don Rodrigo Valverde y demás buenas personas que, en mi situación de angustia, me prestaron todo apoyo moral y material durante su pasada enfermedad.

LUIS Salas CH.

San Ramón

Deslindes Planos - Copias - Amojonamientos
Medidas - Pajas de agua - Drenajes y demás
trabajos de ingeniería, busque a

ALVARO ACOSTA R.

Informes en la Imprenta Acosta, San Ramón

He aquí un nuevo valor literario que se perfila con caracteres definidos y hermosos. Tenemos hoy el placer de ofrecer a nuestros lectores el poemita de estructura Nerudina, de don Abel Benavides, nuestro colaborador que nos honra.

Hora porteña

Es medio día, y quieto se ha quedado en el cenit el sol; hora porteña en que la brisa permanece muda y el oleaje pausado se destrenza. Un bochorno tenaz ha traspasado la impermeabilidad de la vidriera, y rasguña las puertas y paredes, y todo lo calienta... Se palpa la inquietud en cada cosa, y bajo del almendro... la hoja seca en un sueño de alfombra se aletarga en fraternal abrazo con la tierra. Mas allá... donde el tumbo de las olas se ha tendido de bruces en la arena, se observan maliciosos los "buchones" al contemplar la hermafrodita almeja... y se mira también en la distancia la triangular silueta de una vela y un "Adios" de pañuelos que se agitan en los barcos mercantes que se alejan. Fatigantes minutos que se alargan en una hora interminable y fiera bajo el igneo fulgor de un astro rudo que desafiante mira la existencia... Eso eres para mí... Hora porteña!

A. BENAVIDES

Puntarenas, 1946.

Noticias de Francia

Trascendental descubrimiento que beneficiará a la humanidad acaba de ser comunicado a la Academia de París

París, SF.— El último descubrimiento del doctor Jacques Risles, director del laboratorio de investigaciones científicas, está sin duda llamado a alcanzar una importancia igual a la que merecen las sulfas y la penicilina. El descubrimiento de que se había acaba de ser comunicado a la Academia de Ciencias de París. Tras largos y laboriosos trabajos el doctor Jacques Risles consiguió obtener una preparación particular que da al cancho poderes microbicidas, insecticidas y antiertogámicos, sin enajenarle sus propiedades plásticas, mecánicas, etc.

De suerte que las bacterias, los insectos y los criptógamos que entren en contacto con la materia así obtenida quedan aniquilados o paralizados.

Es fácil imaginar la suma de servicios que puede prestar este nuevo elemento microbicida en la fabricación del material profiláctico de los hospitales, de las clínicas y aún de los hogares.

Por otra parte, este descubrimiento, que constituye un dique contra

Triste
una de
gante n
de rostr
dorea h
conjunt
en flor.
por los
que se
vétebr
recogia
ban la t
de... M
miró la
llaba e
perdió
naje ase
na, con
sas de a
finito pe
y tomar
cadas n
amiga,

Involv
Te er
que sie
travesa
dome
siento l
be cara
palpita
corazón
percept
lado y

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.



Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

La Víctima

Triste y llorosa, recostada en una de las ventanas de su elegante mansión, María, la joven de rostro pálido y de ojos soñadores hundía sus miradas en el conjunto matizado de su jardín en flor. En los ramos dorados por los últimos reflejos del sol que se dormía sobre la hirsuta vértebra de los cerros, las aves recogían sus plumajes y entonaban la última sinfonía de la tarde... María levantó su vista, admiró la primera estrella que brillaba en el cielo azulado y se perdió en la blancura del cortinaje asedado de aquella ventana, confidente de dulces promesas de amor y de lágrimas de infinito pesar... Llegó a su escritorio y tomando la pluma en sus delicadas manos, escribió a su mejor amiga, la siguiente confesión:

Inolvidable amiga:

Te escribo desesperada porque siento que una lanza ha atravesado mi pobre ser, dejándome casi sin aliento. Ya no siento la alegría de vivir que debe caracterizar a toda joven; las palpitations de mi angustiado corazón, son cada vez más imperceptibles. Veo tinieblas a mi lado y me siento fría como el

mármol de las tumbas, y tu comprenderás que antes que vivir así, es preferible la muerte. Oye mi confesión, amiga mía, y llora por mi suerte ya que tus sinceras lágrimas vertidas sobre la miseria moral de tu infortunada amiga, quizá puedan constituir un delicado bálsamo que mitigue mi cruel dolor.

Soy hija del hogar honorable que bien conoces. He caído en el insondable abismo del mundo feo y traidor. ¿Por qué? Porque soy mujer, y como tal, he sido débil para resistir los recios huracanes de la vida en mi delicado sexo.

En mis primeros años de adolescencia encontré en mi camino, como toda joven, un hombre que se prendió en mi corazón como un anhejo. Nos amamos tan sinceramente que, en nuestras peregrinaciones románticas por parques repletos de flores y perfumes, encontrábamos siempre motivos delicados para nuestras ensoñaciones quiméricas. Mis padres nunca se interpusieron en nuestras relaciones.

Transcurría el tiempo serenamente, hasta que, un día, por mi ingenuidad, sucedió lo inevitable, lo imprevisible, por lo que

me sentí caer en el abismo de la desesperación... ¡Oh desgracia de la vida! El surgió rápidamente mientras que yo estoy sumergida en mi dolor.

Querida amiga: te digo francamente, que he deseado mil veces la muerte, pues considero preferible estar en la tumba que vivir aquí sin luz y sin esperanza.

Indudablemente, mis padres tuvieron mucha culpa de mi triste desgracia. Ellos no se preocuparon por mi conducta porque siempre me consideraron honesta y digna de su estirpe. Su terrible equivocación la cometen diariamente casi todos los padres de familia al descuidar torpemente la conducta moral de sus hijos en sus primeros años, cuando más necesitan de su celo y sus consejos; los castigos suelen aplicarlos cuando ya es demasiado tarde, sin querer aceptar que la culpa, casi siempre, es el resultado de la inesperienza, de la falta de sanos y oportunos consejos.

Mis padres me abandonaron... mis amigas me desprecian y todas las puertas se cierran para mí, mientras que aquel canalla que me lanzó al abismo en que me encuentro condenada, está en el Club, en donde me desprecian sus nuevas víctimas, me

don Daniel Durán

en su comercio LA POPULAR

en el MERCADO de esta ciudad, les ofrece buenos

Licores del país - Cervezas, varias marcas
Siempre buenas bocas de palmito

desairan sus próximas víctimas, me pregunto tristemente: "por qué la ley y las costumbres putrefactas castigan solo a la mujer que caé y perdonan al hombre?"

¡Oh, amiga mfa! ¿Por qué solamente yo tengo que soportar la desgracia de la vida y el verdadero culpable no? Todo el peso cayó sobre mis hombros.

Antiguamente Eva engañó a Adán una sóla vez y Dios castigó en ambos su culpa, *pero la ley humana de hoy, al moderno Adán que engaña una y mil veces a la Eva sencilla, lo perdona y, en cambio, ella sola soporta el vejamen y el castigo infinito...?*

¡Oh mi buena amiga! Te hago confidente de mi dolor profundo y quiero que mi triste experiencia sea un espejo para tí, a fin de que no manches tu alma virginal y para que nunca llegues a ser víctima del desengaño y de la desespearanza. — Te abraza,

María

Cuando María terminó su confesión, miles de estrellas brillaban en el gran firmamento. Allí en la lejanía se oía alegre música... mientras que en la triste mansión se oyeron los sollozos del alma solitaria de aquella joven que rezaba a la Virgen una tierna plegaria confundida con

sus cálidas lágrimas y con su justa interrogación. ¿Por qué tengo que soportar sola mi desgracia.

X. X.

...?

¿Las huestes de Hitler? ¡Cero!
¿Los japoneses? ¡Tampoco!
¿Los Aliados? ¡Ay, me muero,
y de risa tiendo el mocol

¿Queréis conocer soldados decididos de verdad, incontenibles y osados que es una temeridad?

Pues imploradle a Casiano, que cuando salga el rosario tome el cuerpo PRETORIANO que comandaba LUPARIO...

ALIN

NARANJO

en "Tiempo"

Excursión a Santa Clara.

Atendiendo una gentil invitación de nuestro amigo don Juan Mercedes Matamoros que nos hiciera para pasar la Semana Santa en su finca en Santa Clara, tuvimos ocasión de gozarla en amable compañía con otros caballeros, entre los cuales se encontraban Mr.

(Viene de la pág. 4)

Noticias...

las enfermedades infecciosas abre vastos horizontes a la investigación científica.

Bruce, don Arturo, don Arturo hijo, don Enrique y don Maximiliano García Solano, don Max Acosta y el doctor don José Antonio Quesada.

Se pudo apreciar lo mucho que vale aquella región, que es un venero de riqueza y de belleza.

No vamos a hablar de la esplendidez de don Juan Mercedes, ya que ésta es conocida, solo queremos realzar el enorme esfuerzo que ha hecho este señor agricultor para hacer en aquella zona, otrora des poblada y enfermiza, una de las valiosas y bellas fincas de San Carlos.

Ganado nelore, maíz y crillo en gran cantidad, alcanzando mucha pureza en el primero; aserradero de primera actividad asombrosa, quesería, agricultura, etc., todo dirigido por este hombre tico, orgullo de nuestra provincia.

Escultura.

Ha llegado a nuestro templo una bellísima escultura de San José, obra del escultor nacional Zúñiga.

Redactor Corresponsal

Ornato

Mucho nos alegra que ya se hayan iniciado los trabajos para hacerle un elegante y bonito frontispicio al teatro San Ramón, el que dijémos en edición pasada, que ya era bueno que se pensara en mejorarlo, toda vez que se presentaba muy feo aspecto. Ahora, ya comenzados los trabajos, no tenemos inconveniente en decirle a don Domingo Rodríguez, actual propietario: ¡bóquela y ojalá la obra sea digna del ornato del pueblo de San Ramón, y del gusto artístico de su dueño.

Varias notas

El sábado 4 cumplió años el terremoto que destruyó a Cartago.

El lunes 6 es día de San Juan

ante Portam Latina, patrono de los impresores.

El martes 7 es cuarto creciente, a las 23 horas 13 minutos. Variable, según el almanaque de la Botica Oriental.

El miércoles 8 se cumple el 517 aniversario de la liberación de Orleans por Santa Juana de Arco y la aparición de San Miguel Arcángel.

Municipales

Dejamos para la próxima edición un comentario al margen de la instalación municipal, efectuada el 1 de los corrientes.

Ya es sabido que a esa instalación no concurrieron, por común acuerdo, los Regidores electos por la Oposición en las últimas elecciones.

La instalación se hizo con dos miembros que sacó el Republica-

no Nacional y el suplente.

Conversamos brevemente con el señor Marcial Hernández y él creé que se puede hacer mucho por el bien del pueblo, eso sí, dice él, dejando a un lado políticas

Aceras y caños

Es de urgencia que se dicten las medidas a fin de que a la mayor brevedad posible se arreglen o se hagan muchas aceras y caños que están en muy mal estado. Parece que la Municipalidad tratará muy pronto de este asunto.

Otro aspecto que se debe confrontar, ahora que vienen las lluvias es la de pintar las casas o encalar las mismas ya que, en general, la población presenta un aspecto ruina y dejación de sus moradores.

Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

MIERCOLES 6,30 8'45

Sed de Sangre

EL PADRE MORELOS

6.30 y 8.45

JUEVES 6,30 8,45

Un gran estreno.

La DIS Centroamericana disparó un cañonazo y salió

MARIA E. MARQUES

en

ROSA del CARIBE

La canción de las Islas

SABADO 6,30 8,45

La realidad de un sueño

DOMINGO 6,30 8,45

UNA MUJER QUE NO MIENTE

IMPRENTA ACOSTA

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA

(Viene de la pág.1)

Gesto sim...

ras Camargo que, desde ya, se ha captado la admiración y simpatía de este semanario, pequeño, pero admirador de los grandes gestos.

Veremos si el tiempo comprueba la verdad de lo que estamos diciendo, ya que nos hemos vuelto muy desconfiados de lo que dicen los hombres que tienen el Poder en la mano, máxime cuando llegan accidentalmente.

Muertos Inscritos

Rafael Paniagua G., de 80 años. Centro.

Estilita Salas Jiménez, de 50 años. Centro.

Melania Retana Salas, de 8 mes. Centro.

Del Culto

Bautizos

Augusto Ramón, de Aquiles Hernández y Juana Zumbado. Zapotal.

Isidro Ángel, de Juan R. Castro y Francisca Villegas. Pied. Norte

María Virginia, de Ruperto

López y Austelina Chacón. Angeles.

Juan Luis, de Fileberto Campos y Anatolía Ruiz. San Pedro.

María Isabel, de Frutos Campos y Amelia Sánchez. Concepción.

Anabel María, de Marcelino Rodríguez y Primitiva Araya. Angeles,

Carmen Lidia, de Misael Mora y Carmen Mejías. Centro.

Eladio, de Fabio Valenciano y Edith Quesada. Centro.

Jorge Orlando, de Jorge Rojas y Clara Alvarez. Centro.

Isabel, de Onofre Salazar y Lidia Miranda. Piedades Sur.

Ydalie, de Clodomiro Vargas y Lía Ramírez. San Rafael.

Rafael Gerardo, de Virginia Vega. Centro.

Matrimonios.

Nautilio Leitón con Hermina Castro. Piedades Norte.

Carmen Badilla con Teofista Morales. Zapotal.

Gonzalo Morera con Adelia Méndez. Concepción.

Rafael Caballero con Dinorah Granados. Centro.

Cástulo Ugalde con Vitalina Ugalde. Piedades Sur.

Fernando Mora con Cecilia Mora. Centro.

Porfirio Cascante con Margarita Vargas. San Rafael.

Antonio Fallas con Soleida

Chacón. Angeles.

Gonzalo Campos con Zulema Salas. Volio.

Marcial Mora con Euquebio Chaves. San Rafael.

Ismael Vega con Dídimo Cascante. San Rafael.

Walter Hernández con Guillermina Zumbado. Zapotal.

Mardoqueo González con Lidia Vega. San Isidro.

José Villalobos con Estelita Méndez. Piedades Sur.

Inocente Arias con Florinda González. Angeles.

Claudio Vega con Teresa Arroyo. San Rafael.

Joaquín Mora

A la avanzada edad de 80 años, en medio de sus familiares, para quienes fue siempre guía y ejemplo, ha dejado de existir don Joaquín Mora Valverde, el día 3 de los corrientes.

Pierde San Ramón uno de sus viejos y venerables patriarcas y la familia Mora, a quien manifestamos la más sentida condolencia, el fundador de un hogar honrado, de hombre sanos y esforzados luchadores.

UNA BUENA REVISTA?
donde don NAUTILIO